

92117077

ARCHIVO

**ANTECEDENTES PARA LA
PRESENTACION DE CARTAS CREDENCIALES
DEL EXCELENTISIMO EMBAJADOR DE LA
REPUBLICA DE GUATEMALA
SEÑOR CARLOS ALBERTO PRERA FLORES**

POLITICA INTERNA

Nómina de Autoridades

Presidente de la República	: Jorge Serrano Elías
Vice-Presidente	: Gustavo Espina Salguero
Ministro de RR.EE.	: Gonzalo Menéndez Park

Análisis Situación Política Interna

El optimismo de la opinión pública guatemalteca luego de la victoria del Presidente Jorge Serrano Elías, ha declinado debido a la magnitud de los problemas económicos que enfrenta el país y a la espiral de violencia que se ha desatado, materializada en asesinatos colectivos, secuestros, delincuencia, además de un creciente problema de narcotráfico.

Con el fin de contrarrestar esta situación, el Gobierno dispuso la movilización de fuerzas combinadas de la Policía Militar Ambulante, Policía Nacional y Guardia de Hacienda, generando diversas reacciones contrarias a esta medida, referidas particularmente a la participación del Ejército en actividades tendientes a mantener el orden público.

Se ha hecho evidente el interés del Ejército por alcanzar mayores espacios de poder. Ejemplo de lo anterior fue el intento, en junio de este año, de participar en el nombramiento de puestos claves en la policía guatemalteca, lo que fue rechazado por el Ministro de Gobernación Fernando Hurtado, amenazando con su renuncia al cargo, lo que hará efectivo a fines del presente mes.

Por otra parte, el Presidente se ha visto forzado a hacer uso de toda su habilidad para sortear inconvenientes tales como la mantención del Gobierno de Unidad, en alianza con el Partido de Avanzada Nacional y el Partido Socialista Democrático, la cual en un momento pareció fracasar. Además, en el momento de aprobar las leyes, ha sido necesaria la búsqueda permanente de alianzas con otros partidos a fin de salvar el inconveniente de no contar con una representación mayoritaria de su partido (MAS) en el Congreso.

Una iniciativa que motivó muchas críticas y que fue lentamente perdiéndose hasta llegar al fracaso, fue el publicitado "pacto social" anunciado desde el primer día por el Presidente Serrano y cuyo objetivo era crear un foro destinado a la discusión y búsqueda de soluciones a los problemas laborales entre el sector sindical, el sector privado y el gubernamental. De este esquema no participaron todos los sindicatos y los que comenzaron fueron retirándose hasta paralizarlo en septiembre de 1991, por considerar que sólo se estaban prestando para legitimar las medidas económicas ya concertadas entre el Gobierno y el sector privado.

Narcotráfico

A la generalizada situación de violencia, se ha sumado la detección de un aumento considerable del narcotráfico, en el que se encuentran involucrados militares y políticos. La actividad que desarrollan los carteles colombianos, no se estaría limitando a utilizar el territorio guatemalteco como "trampolín" hacia los Estados Unidos, sino que además estarían lavando dinero en actividades económicas locales tales como el comercio y la construcción.

Conflicto Gobierno - insurgencia

El 8 de abril de 1991, el Presidente Jorge Serrano Elías dió a conocer un documento denominado "Iniciativa para la Paz Total de la Nación", en la que confirma la aspiración del Gobierno para establecer una "paz total y definitiva", basada en cuatro puntos fundamentales: a) Terminación de la lucha armada; b) Mayor equidad económica y social; c) Respeto y fortalecimiento del régimen de legalidad; d) Profundización del proceso democrático.

Sin embargo, luego de doce meses de negociaciones entre el Gobierno y la guerrilla, sólo se ha llegado a un acuerdo marco sobre democratización, quedando pendiente hasta la fecha, el tema sensible de los Derechos Humanos, que ha causado tropiezos en la negociación, con mutuas recriminaciones de intransigencia y falta de voluntad política para llegar a acuerdos.

En este diálogo participa como mediadora la Comisión Nacional de Reconciliación, presidida por el Conciliador Monseñor Rodolfo Quezada Toruño, quién presentó el 8 de mayo pasado, una propuesta sobre tres temas pendientes: el respeto al Derecho Humanitario de los prisioneros de guerra; la creación de una comisión investigadora de violaciones a los Derechos Humanos; el sistema de Patrullas de Autodefensa Civil que, según el Conciliador, deberían ser vigilados en su accionar por la Procuraduría de los Derechos Humanos.

El Gobierno aceptó la propuesta, no así la guerrilla que no acepta que se mantengan las Patrullas de Autodefensa Civil, pues a su juicio, han provocado gran número de violaciones a los Derechos Humanos.

RELACION POLITICA BILATERAL

Las relaciones entre Chile y Guatemala hasta marzo de 1990 fueron frías y, en ocasiones, caracterizadas por una hostilidad manifiesta del Gobierno de Guatemala hacia el de nuestro país. Tales características estuvieron presentes desde que asumió su cargo el Presidente Vinicio Cerezo. Con anterioridad, durante el período en que Mejías Vítores se desempeñó como Jefe de Estado, las relaciones fueron cordiales y de plena cooperación.

Las razones que tuvo el Presidente Cerezo para variar fuertemente la vinculación con Chile, fueron obviamente de carácter ideológico. Elegido democráticamente, Cerezo combatió durante años la participación de militares en política. Es así como votó en favor de los proyectos condenatorios del régimen chileno en los diversos organismos internacionales que trataban el tema de los Derechos Humanos.

El advenimiento de la democracia en Chile produjo un inmediato cambio de actitud en las autoridades guatemaltecas hacia nuestro país.

El día 14 de enero de 1991, el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss, en calidad de Vice Presidente de la República, asistió a las Ceremonias de Transmisión del Mando en Guatemala, ocasión en que se entrevistó con el Presidente Jorge Serrano Elías, oportunidad en que este último solicitó el apoyo de nuestro Gobierno en: a) La reorganización de los servicios policiales y de seguridad guatemaltecos y b) La privatización y modernización del aparato estatal guatemalteco.

En el marco de la Declaración Conjunta suscrita en la Cumbre de Presidentes centroamericanos de julio de 1991, en la que participó el Presidente Patricio Aylwin, y que insta a la cooperación técnica entre estos países, visitó Guatemala una Misión de Cooperación Técnica chilena (agosto de 1991), que determinó las áreas en las cuales nuestra cooperación podría hacerse efectiva: fomento de exportaciones no tradicionales; manejo integral de bosques y políticas de reforestación; gestión de la cooperación internacional; riego y diversificación agrícola; medio ambiente y turismo. Esta cooperación se ha materializado a través de la realización en Centroamérica de Encuentros-Talleres organizados por la Agencia de Cooperación Internacional de Chile, uno de los cuales, "Gestión de la Cooperación Internacional" se realizó en Guatemala.

Entre los días 5 y 8 de julio de 1992 el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss, realizó una visita oficial a Guatemala, junto a altos oficiales de Carabineros de Chile, oportunidad en que se formalizó con el Ministerio de Gobernación de ese país, el Convenio de Cooperación Técnico-Policial cuyo objetivo es el asesoramiento chileno a la reestructuración de la Policía Nacional (P.N.), la ley orgánica que la regula y planes de instrucción para cursos de oficiales. Con anterioridad, el Gobierno de Chile había enviado dos Misiones de Oficiales de Carabineros (junio y noviembre de 1991), para asesorar a la Policía guatemalteca.

Un aspecto que este año creó ciertas dificultades en la relación bilateral, fue la decisión de la delegación de Chile ante la última Reunión de la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas, de apoyar el nombramiento de un Asesor de Derechos Humanos para Guatemala, con una resolución más drástica que la tomada con anterioridad.

A raíz de una invitación que el Presidente Aylwin extendiera al Mandatario guatemalteco, el Presidente Jorge Serrano visitará nuestro país posiblemente entre el 8 y 10 de diciembre de este año.

RELACION ECONOMICA BILATERAL

Intercambio Comercial

<u>Exportaciones Chilenas</u>		<u>Importaciones Chilenas</u>	
1985 US\$	1.978.000	1985 US\$	65.000
86 US\$	4.931.000	86 US\$	42.000
87 US\$	2.699.000	87 US\$	49.000
88 US\$	3.363.000	88 US\$	129.000
89 US\$	2.664.000	89 US\$	173.000
90 US\$	13.006.000	90 US\$	202.000
91 US\$	7.605.000 Ene-Nov	91 US\$	2.259.000

Productos Exportados (1990)

Chapas laminadas de Hierro y acero	US\$	3.218.000
Desbastes para chapas de hierro y acero	US\$	2.550.000
Hierro y acero en desbaste	US\$	1.791.000
Cospeles	US\$	1.180.000
Salsa de tomates	US\$	986.000

Productos Importados (1990)

Polietileno	US\$	83.000
Medicamentos	US\$	51.000
Preparaciones tensoactivas	US\$	34.000
Prendas de vestir	US\$	11.000

TEMAS PROPUESTOS

1. Visita del Presidente Jorge Serrano Elías a Chile

El día 28 de abril de 1991, el Presidente de la República de Chile dirigió una carta a su homólogo guatemalteco, con el fin de oficializar la invitación que le hiciera llegar verbalmente a través del Subsecretario de Relaciones Exteriores, don Edmundo Vargas Carreño, para que realice una Visita de Estado a nuestro país, en una fecha a convenir por la vía diplomática.

Con ocasión de la visita que realizó el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss a Guatemala, el Presidente Serrano le manifestó que, accediendo a la invitación que le había sido formulada, podría viajar a Chile entre el 8 y 10 de diciembre próximo, fechas que son compatibles con la Presidencia.

2. Acercamiento político entre ambos países

Es evidente el acercamiento político experimentado en las relaciones entre ambos países, a partir del advenimiento al poder del actual Gobierno en Chile. Prueba de lo anterior, han sido las dos ocasiones en que el Ministro del Interior, Enrique Krauss ha viajado a ese país (enero 1991 y julio 1992); la visita a Guatemala del Subsecretario de Relaciones Exteriores, don Edmundo Vargas (marzo de 1991), como también de las delegaciones de Carabineros de Chile que han prestado labores de asesoría a la Policía Nacional guatemalteca.

3. Cooperación bilateral y regional

Señalar que Chile realiza especiales esfuerzos para apoyar el desarrollo técnico, económico y social de Centroamérica, destacando en este contexto, que la cooperación bilateral se ha acentuado luego de que asumió el actual Gobierno en nuestro país.

Ejemplo de lo anterior, han sido la visita que efectuó a dicho país una Misión de Cooperación Técnica chilena en agosto de 1991, en la que se definieron las áreas en que dicha cooperación podría hacerse efectiva. Esto se ha concretado, en una primera etapa, en la realización de encuentros talleres organizados por la Agencia de Cooperación Internacional de Chile, en diversos países centroamericanos, uno de los cuales se desarrolló en Guatemala en febrero de este año, denominado "Gestión de la Cooperación Internacional".

Se puede mencionar además el envío de dos misiones de Carabineros de Chile, en junio y noviembre de 1991, que prestaron asesoría a la policía guatemalteca.

4. Cumbre Mundial para el Desarrollo Social

Destacar la importancia que nuestro país le asigna a la celebración de una Cumbre Mundial para el Desarrollo Social, que permita encontrar caminos de solución a los problemas de la pobreza y falta de seguridad social, que hoy afecta a una parte importante de la humanidad.

5. Candidatura de Rafael Moreno a la Dirección General de la F.A.O.

Guatemala comprometió su apoyo a la candidatura del argentino Martín Piñeiro. Se sugiere solicitar al Embajador que su país se una a la mayoría en el recuento previo que se realizará al interior del GRULAC para definir un candidato de consenso entre los países de Latinoamérica y el Caribe.

C u r r í c u l u m V i t a e
Excelentísimo Señor Embajador de Guatemala en Chile
Don Carlos Alberto Prera Flores

Antecedentes Generales

- Fecha de nacimiento : 31 de octubre de 1941
- Estado civil : Casado
- Profesión : Ingeniero Civil

Estudios realizados

- Universidad de Chile (1963-1966).
- Universidad San Carlos de Guatemala (1966-1969).
- Universidad Politécnica de Barcelona-España.
Hidrología Subterránea. Post Grado (1971).
- Fundación Getulio Vargas, Río de Janeiro.
Administración de Proyectos Habitacionales y
Desarrollo Urbano. Post Grado (1975).

Cargos desempeñados

- Subgerente General y Secretario de la Junta Directiva del Instituto de Fomento Municipal (1975-1980).
- Catedrático de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Rafael Landívar, Guatemala (1980-1983).
- Miembro de la Junta Directiva del Instituto Nacional de Comercialización Agrícola INDECA (1983-1986).
- Presidente de la Junta Directiva del Instituto de Fomento Municipal (1983-1986).
- Director General de Infraestructura Física, Ministerio de Desarrollo Urbano y Rural (1987).
- Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de Guatemala ante el Gobierno de Brasil (Diciembre de 1987 a la fecha).